

その思い出を語っている。

「入団したばかりの頃は、共同炊事の内容も悪く、自家で調理する材料も入手できず、村を出るときもらつた餓別の糞を切り、満人から卵などを分けてもらい、老人・子供の口をなぐめた。しかし七月に入ると、トマト・まくわ・西瓜などが豊富に取れ、八月には入るとすぐ播いた小麦が収穫され、各世帯にも分けられただため、盆には、うどんやパンをつくって食べるようになつた。うちは働く手が多く、それだけ配分が多く、働く力が楽しみであった。

▲住所 南海郡郡本立村大字宇津峰々

隨想

蒲江の漁師と焼酎

会員 西元由雄

四月一日から始まる天草の採取は、一番草・ニ番草と続くが、強い日射しと裸身に受けて、重いジエント二十九尋もあるコギ繩（麻製）で、海底の岩についている天草をかきとる。縄を右手でこぎ、左手で縄と時々引きながら、一日何百回となく投げ入れ、引上げする作業はまことに重労働で、午後になると手も足も痛くなり、疲労しきつて縄を潛いで帰港する。

また、日盆前から操業十日棒受網日、上用の直射日光の下で行なう。この頃は大漁も少なく、小漁の小さな群にまどわされる。何十回も網入れするので、相当漁獲があつただろと船底をみると、大部分が機餌に使われ、

晩のおかずにする程度しか残っていない。

このほか、イカ・エビの釣漁しても、午前四時頃から起き出て出漁し、寒風を受け、手を冷たい海水にさらしながら仕事、しかも細い釣糸で指の節々を傷つけ、血をはじめさせ、ヒビ・アカキレさせつづいた。

このように苦労する漁師の疲労をいやし、明日の活動力を生んでくれる活力剤は、焼酎の焼酎一合であった。

漁師と焼酎は、切り離せない關係で結びついていた。大漁の時は祝い酒、不漁の折は漁祭りの酒である。大漁の晩は甘い酒となり、不漁の時は慰めの酒として、一人でちびりちびり、又は親と子、兄弟で盃を交し合う。

蒲江町の漁業の花形で、所産の大部をまかなつていた棒受網漁と、焼酎との関係は特に深いものであった。大漁の晩には網元で集まり、獲れた魚を早速つくり（刺身）にして肴とし、大漁の次第を大声で語り合ひながら大いに飲む。この折には、盆・正月・大祭り、其他慶弔行事のほかにはお眼にかかるない銀飯も、腹一杯詰めこんだ上、お土産の大さを握飯をかかえ、千鳥足で家に帰つたものである。

しかし不漁が続いた夜は、網干場の小石原の上に荒ら毛しろを敷き、十二三人が車座になつて、一升の焼酎を湯呑に分け合つてチビリチビリとやりながら、不漁について語り合う。魚群の状況、漁場の選定、風や潮の流れに至るまで、夜の更けるまで話し合つて、焼酎を飲み食い者や若い衆は、早くに引きあげて帰る。

こんな晩に、一番厄の毒で可哀想なのは若年者である。屋号入りのグラグラ提灯をさし上げて、電燈のない暗がりの一室をかすかに照す。そしてようやく一同が帰ると、その後片付けて帰るのであるが、先輩の話を聞くだけで、

